

## PARASHAH PEKUDE Mishkán haedut y Primero de Abib

### Iojanán bar Moreh

Esta parashah se puede descomponer en las siguientes partes:

Primero, las *pequde* (פקודי) o cálculos o cuentas de lo que se invirtió en la construcción de Mishcán. (38:21-31).

En segundo lugar, la hechura de las vestiduras *bigde* (בגדי) ministeriales (39:1-31).

En tercer lugar, se cuenta que le trajeron todo a Mosheh (39:32-43).

Finalmente la erección del Tabernáculo por parte del mismo Mosheh. (40:1-38)

Dado que en esta parashah, que cierra la lectura del libro de Shemot, no se encuentran mitzvot, vamos a señalar algunas enseñanzas de carácter no halájico.

#### **Ex 38:21**

כא אלה פְּקוּדֵי הַמִּשְׁכָּן מִשְׁכַּן הָעֵדוּת אֲשֶׁר פָּקַד עַל־פִּי מֹשֶׁה עֲבַדְתָּ הַלְוִיִּם בְּיַד אִיתָמָר  
בְּנֵי־אֶהֱרֹן הַכֹּהֵן:

Eleh pequdé hamishcán mishcán haedut asher puqad al-pi Mosheh abodat haleviim beiad Itamar ben-Aharón hacohén.

*Éstas son las cuentas del tabernáculo, del tabernáculo del testimonio, las que se hicieron por orden de Moisés por obra de los levitas bajo la dirección de Itamar hijo del sacerdote Aarón.*

"*Eleh pequdei hamishcán mishcán haedut*" "*Estos son los cálculos del Tabernáculo, del Tabernáculo del Testimonio*". Nótese que aparece Mishcán y Mishcán HaEdut = המשכן מושכן העדת = tabernáculo y tabernáculo del Testimonio.

¿Por qué se *menciona* dos veces Mishcán?

Es que Mishcán solo hace alusión a las *ieriot*, a las cortinas (o paños) de que hablamos en Ex 36:8-18, mientras que Mishcán HaEdut hace referencia a toda la tienda de campaña y lleva ese nombre porque el Tabernáculo contenía el Arca que a su vez contenía las dos tablas de la Torah (Decálogo) que también se llama "lujot haedut". לוחות העדת.

Es la Torah la que confiere sentido al Mishcán y no al revés. Sin las tablas de la Torah no hay Mishcán. Ningún Santuario tiene razón de existir si no hay un contenido divino en él.

Parece que un defecto muy humano es atribuirle poder al instrumento cuando el poder está en el Señor que utiliza el instrumento.

Los paganos le conferían poder al sol, en vez de reconocer el poder de Elohim que creó el sol.

*Rm 1: 20,23 "Porque las cosas invisibles de él, su eterna potencia y divinidad, se echan de ver desde la creación del mundo, siendo entendidas por las cosas que son hechas; de modo que son inexcusables: Y trocaron la gloria del Elohim incorruptible en semejanza de imagen de hombre corruptible, y de aves, y de animales de cuatro pies, y de serpientes".*

Pero este mismo principio nos debe hacer caer en la cuenta de la perspectiva correcta para señalar de donde procede la bendición, para no confundir la bendición con la fuente de la bendición.

Muchos cristianos confieren el poder a la cruz, cuando el poder está en el que estuvo en la cruz.

Otros creen que el poder está en el ungido, cuando está en el que da la unción. Algunos piensan que está la bendición en el evangelista, cuando lo está en la Ruaj HaQódes.

Otros le dan importancia a lo que es menos importante.

Para algunos, por ejemplo, es más importante que la persona diezme a que la persona sea de veras discípulo del Mesías.

En este sentido nuestro mismo Mesías dijo (Mt 23:16-19):

*"Ay de vosotros, guías ciegos! Pues decís: 'Si uno jura por el santuario, no significa nada; pero si jura por el oro del santuario, queda bajo obligación.' Necios y ciegos! ¿Cuál es más importante: el oro o el santuario que santifica al oro? O decís: 'Si uno jura por el altar, no significa nada; pero si jura por la ofrenda que está sobre el altar, queda bajo obligación.' Ciegos! ¿Cuál es más importante: la ofrenda o el altar que santifica a la ofrenda"*

No eres tú el que vales por ti mismo. Es por el que está en ti que vales. El Templo no valía por sí. Es por la presencia de Elohim que el Templo valía.

La Brit HaJadashah también se hace eco de esta verdad:

*2Co 4:7 "Tenemos empero este tesoro en vasos de barro, para que la alteza del poder sea de Elohim, y no de nosotros".*

*1Co 3:16 ¿No sabéis que sois templo de Elohim, y que la Ruaj Elohim mora en vosotros?*

En consecuencia, no vales por ti, sino por lo que está en ti. Y si lo que está en ti vale más de lo que puedes valer por ti mismo, ¿no será responsabilidad tuya cuidar ese tesoro tan grande que no es tuyo?:

*1Co 6:19 ¿O ignoráis que vuestro cuerpo es templo de la Ruaj HaQódes, el cual está en vosotros, el cual tenéis de Elohim, y que no sois vuestros?*

*1Co 3:17 Si alguno violare el templo de Elohim, Elohim destruirá al tal: porque el templo de Elohim, el cual sois vosotros, santo es.*

Piensa en esto. No es como te llames o te llamen, lo que hace que seas lo que te llaman. Es por ser lo que eres, por lo que te deben llamar o por lo que puedes llamarte.

Muchos se llaman o se hacen llamar cristianos, netzaritas o judíos. ¿Pero cuántos, de veras viven como cristianos, netzaritas o judíos?

*Iojanán 8:39 Respondieron y dijéronle: Nuestro padre es Abraham. Díceles Ieshua: Si fuerais hijos de Abraham, las obras de Abraham harías.*

*Mt 3:9 Y no penséis decir dentro de vosotros: á Abraham tenemos por padre: porque yo os digo, que puede Elohim despertar hijos á Abraham aun de estas piedras.*

Algunos se ufanan de haber nacido cristianos, de pertenecer a la denominación más "ortodoxa", de sentirse respaldados por una cultura y tradición de cinco o veinte siglos.

Algunos se creen superiores al pueblo israelita por sentirse los depositarios únicos de la justificación por la gracia y por la fe.

Pero recordemos que *"no eres tú quien sustentas a la raíz, sino la raíz a tí"* Rm 11:18.

Muchos le dan importancia a ser considerados judíos, pero no le dan importancia a ser llamados netzaritas.

Es obvio que en ibero América, son muchos los que tenemos ancestros sefarditas y se entiende la bendición de que hayamos reencontrado la identidad y las raíces.

Pero es más importante todavía reencontrar la identidad con el Elohim de Israel a través de su Mesías dentro de la cultura y forma de vida requerida por Aba y su Torah.

Para algunos es muy importante ser considerados como judíos tanto por los cristianos como por los judíos rabínicos y/o netzaritas.

Pero es más importante que no dependas de la aceptación de los hombres para ser considerado judío, sino de la aceptación del Elohim de Israel.

A este respecto el rabí Shaul decía Rm 2:28,29

*"Porque no es judío el que lo es en lo visible, ni es la circuncisión la visible en la carne; sino más bien, es judío el que lo es en lo íntimo, y la circuncisión es la del corazón, en espíritu y no en la letra. La alabanza del tal no proviene de los hombres, sino de Elohim".*

## **Ex 40:2**

בְּיוֹם-הַחֲדָשׁ הָרִאשׁוֹן בְּאֶחָד לַחֲדָשׁ תִּקְיַם אֶת-מִשְׁכַּן אֱלֹהִים מוֹעֵד:

2 Beiom-hajódesh harishón beejad lajódesh taqim et mishcán óhel moed.

*2 En el primer día del mes primero harás levantar el tabernáculo, la tienda de reunión.*

Tres cosas ocurrieron en el primer mes bíblico.

Primero, según algunos sabios del Talmud, la creación del mundo.

Segundo, la liberación de Egipto,

Tercero, el levantamiento del Mishcán.

Para nosotros, el inicio del mes de Abib o Nisán es Rosh Hashanah y no en Iom Teruah.

Por otra parte, la relación entre el levantamiento del Mishcán y la liberación de Egipto se plantea en el siguiente adagio hebreo: “*Ein leja ben jorin ela mi sheosaq baTorah*” אין לך בן חורין אלא מי שעוסק בתורה se considera libre únicamente al que puede dedicarse a la Torah

¿En cuánto tiempo se construyó el Mishcán?

Entre la llegada a Sinaí y el primer día del mes del año segundo transcurrieron diez meses (Ex 19:1: *En el mes tercero de la salida de los hijos de Israel de la tierra de Egipto, en el mismo día llegaron al desierto de Sinaí*).

A este tiempo hay que restarle los días de preparación para el Pacto, las dos veces que Mosheh estuvo en el monte, cada vez de cuarenta días, los días en que el pacto fue ratificado y dada la ley, el intervalo entre la primera y segunda estadía de Mosheh en el monte.

Esto viene a dar siete meses.

La construcción del Mishcán en el desierto nos dice que el ser humano, bien inspirado y dirigido, puede crear cosas sublimes aun en condiciones precarias.

Las obras espirituales no se generan a partir de la opulencia, sino del empeño y esfuerzos colectivos.

Lo perdurable no necesariamente se construye con materiales sólidos, sino con la generosidad y entusiasmos espirituales.

#### **Ex 40:34**

לד וַיִּכֶס הָעֶבֶן אֶת־אֹהֶל מוֹעֵד וַיְכַבֹּד יְהוָה מְלֵא אֶת־הַמִּשְׁכָּן:

34 Vaiejás heanán et-óhel moed ujebod IHWH malé et-hamishcán

34 *Entonces una nube cubrió la tienda de reunión, y la gloria de IHWH llenó el tabernáculo.*

La manifestación en el Mishcán es equivalente a lo dicho en Ex 24:15-18: *Entonces Mosheh subió al monte, y una nube cubrió el monte. Y la gloria de IHWH reposó sobre el monte Sinaí, y la nube lo cubrió por seis días; y al séptimo día llamó a Mosheh de en medio de la nube. Y la apariencia de la gloria de IHWH era como un fuego abrasador en la cumbre del monte, a los ojos de los hijos de Israel. Y entró Mosheh en medio de la nube, y subió al monte; y estuvo Mosheh en el monte cuarenta días y cuarenta noches.*

Es decir, la manifestación del Elohim en el santuario es semejante a la de Sinaí.

Sal 68:18 (68:17 en biblias cristianas) "*Adonai bam, Sinaí baqódes*", "Adonai está en ellos, el Sinaí está en el Santuario".

Que la gloria del Eterno, que ha llegado a ti por medio de su Mashiaj, permanezca en ti. Que el pueda manifestarse a través tuyo, por medio de los dones de su espíritu, pues él se agrada de residir en ti.

Shabat shalom